

nous faut surtout retenir ici, c'est que nous avons encore et toujours affaire à l'un des trois grands dieux que nous venons de nommer.

MÂRA. — Si l'on veut persister à appeler ce dernier le « Satan bouddhique », du moins il ne faudra pas oublier que, pour nous



FIG. 402. — L'ASSAUT DE MÂRA.

*Museum für Völkerkunde, Berlin. Hauteur : 0 m. 18.*

aussi, Lucifer, avant de déchoir à la condition de diable, était le premier et le plus beau de tous les archanges. Ainsi Mâra, de l'aveu même des Bouddhistes, est par droit de naissance — droit fondé, à l'indienne, sur les mérites de ses vies antérieures — un *deva* de très haut rang. Inférieur aux Çuddhâvâsas et à Brahmâ, il est en revanche bien supérieur à Indra même, et l'éclat de ce